

平成 22 年 3 月 8 日

全国連合小学校長会長  
向山行雄

## 休暇分散化についての小学校教育の課題

### 【まとめりとして設定することに関する課題】

- 1 国民がこぞって祝うという日本のよき精神文化が弱まっていくことが危惧される。  
祝日は祝日法における各祝日のもつ意義に基づいて行われるべきである。学校教育の役割は、それらの意義を児童に正しく理解させ感謝の心を培うとともに、家庭や地域とともに祝うことを通して、心身ともに健康な国民を育成することにある。本施策は、国民の祝日の意義を薄め、ひいては日本の精神文化を弱めていくことにつながっていくのではと危惧する。
- 2 教育基本法や学校教育法の目的、学習指導要領における道徳教育の目標等の方向性と逆行する。  
教育基本法等の改正により「伝統と文化を尊重し、それらをはぐくんできた我が国と郷土を愛する…(第二条五)」ことが規定され、各学校ではそれに基づいて新教育課程を編成している。「国民の祝日」の意義はこれらの目的・目標と一致し、学校教育でも推進すべく取り組んでいるところである。本施策はこのような学校教育の取組に逆行するものである。
- 3 学校教育を豊かにするために不可欠な特色ある地域行事が組みにくくなる。  
地域は祝日にちなんだ特色ある地域行事を行ってきた。これらの地域行事は教育的な意義もあり、中には学校が「総合的な学習の時間」等に組み込み、児童を参加させ学習を進めてきた行事もある。本施策により、家族で過ごす時間が増え一層地域意識が薄れてくる。とりわけ、まとめりとして設定した期間に実施する地域行事への参加がますます減少していくことが予想される。
- 4 家庭に期待される教育的な役割がより一層低下することが危惧される。  
教育基本法の改正により「家庭教育」がより重視されることとなった。またそのために「家庭教育を支援するために必要な施策を講ずるよう努めなければならない(第十条2)」とある。とりわけ「こともの日」「敬老の日」は家庭でのふれあいを通して家族や国を愛する心を培うという、家庭の教育力を高める絶好の機会となる。本施策はその機会を失うことにつながる。
- 5 企業と家庭と学校とが同じ期間に休みを取ることは難しいと推察される。  
企業・家庭・学校の三者が現実に、その趣旨を十分理解し同一期間のまとめ取りに協力していくことが可能だろうか。現在行われている学校週五日制も、その本来もつ理念を実現しているとは言い難い。現実に児童が家庭に取り残されているという状況もある。本施策についてもその実施が児童に新たな犠牲を強いることにつながらないだろうか。
- 6 家族旅行など、大型連休を見越して連休前から学校を休む傾向がより強くなる。  
学校教育に対する保護者の考え方は近年変化してきている。現在でも夏休みや冬休みなど長期休業直前になると、まだ課業中にもかかわらず家族旅行等の理由で休む家庭が増えている。大型連休を増やすことはこれらの傾向を助長する。

### 【地域ブロック別に分散することに関する課題】

- 1 児童の全国大会や教員の研究大会など全国的な大会を組むのにかなりの調整を必要とする。  
5月6月、10月11月は、絶好の行楽シーズンであるとともに、特に秋は児童の全国大会や教員の研究大会が多く実施される時期でもある。この時期の休暇分散化は、開催日や宿泊の問題、交通の問題など大会運営を難しくする。
- 2 修学旅行やキャンプなど宿泊行事のやりくりが大変になる。  
修学旅行やキャンプなど異なる地域ブロックにまたがる活動に支障が生じる。たとえば「南関東」の学校は、「近畿」の休日期間は奈良や京都はたくさんの観光客で混雑が予想されるので、その期間は避けたいが、翌々週(翌週)は「南関東」の休日であり修学旅行が組めない。このような不都合が各地域で生じてくる。

平成22年3月8日

## 休暇分散化に関する課題について

全日本中学校長会

会長 岩瀬 正司

日頃から中学校教育の充実についてご尽力頂いていることに敬意を表します。

現在、各中学校におきましては、来年度の教育課程が確定するとともに平成24年度の学習指導要領全面実施に向けての移行も順調にすすんでいるところです。

さて、政府において観光立国推進のために休暇分散化の検討が始まっている旨を伺いました。我々は拙速な改革による学校教育の混乱を懸念しているところです。

このことについて、全日本中学校長会として下記のとおり意見を表明致します。

### 記

#### 1 教育課程への影響

- 体育祭、修学旅行、移動教室、文化祭、職場体験学習等、長期にわたり準備期間が必要な行事について見直しが必要となるため、一定の緩衝期間が必要である。

#### 2 全国的な行事への影響

- 体育系、文化系全国大会に向けての地方大会の開催が、休日開催地区と平日開催地区という条件に差違が発生する。

#### 3 生活指導への影響

- 学校は一週間休みだが、会社は休みではないという状況となるおそれがあり、保護者不在の長期休日という生活指導上の懸念がある。

#### 4 経営環境への影響

- 学校と行政機関のみ休日となり、民間企業は通常業務となると保護者・地域の感情への対応が懸念される。結果的に教員にとって休日とはならない状況となる可能性もある。

以上

## 休暇分散化ワーキングチーム案についての意見

全国高等学校長協会

会長 戸谷 賢司

### 1 保護者と子どもの交流について

高校生にとっては、休暇日における保護者との交流の重要性が、小・中学生に比べればそれほど大きくはないと考えられるので、この意味で休暇の分散化の必要性は感じられない。

### 2 特別教育活動への影響について

高校生活の中で大きな比重を占める部活動において、特に体育系部活動の各全国大会へ向けての地区予選が5月の連休に構えられていることがあり、この連休があまり後ろにまで移動される地区があると、各大会の実施日程に影響が出てくることが考えられる。

また、大会実施の2年前までに会場の予約をしなければならないことから、分散化される各ブロック休日日程の発表が間近であると、大会会場の確保に支障をきたす可能性がある。最低でも実施2年前までには、方向性を発表してもらいたい。

秋の連休については、新人戦の多くが11月に組まれていることもあり、大きな影響は見られないと思われる。

### 3 今後の審議について

休暇の分散化については、若年児童・生徒とその保護者との交流をその一つの趣旨としていると思われるが、それには、地域の産業界がこぞって趣旨に添った休日を実施しなければ効果がないと思われる。産業界との十分な調整が必要である。

この事以外においても、今後、学校教育の中で様々な影響が出ることも考えられることから、決定には十分な時間をかけ、慎重な審議を実施していただくようにお願いしたい。